
Verflixte Ausnahmen für die Regel ss oder ß gibt es natürlich, das steht fest: 
 
Es gibt Wörter bei denen die alte Rechtschreibung weiterhin besteht und die neuen 
Regeln nicht gültig sind, obwohl du das scharfe s nach kurzem Vokal oder Diphtong hörst: 
 
 
Hier eine Wörterliste zum ergänzen: 
 
 

 Oft hilft es, die Wörter zu verlängern, um das s „weich“ zu hören 
 
 
Preis / Preise 
Eis  / Eise 
Beweis/  Beweise 
Ausweis / Ausweise 
Haus / Häuser 
Maus / Mäuse 
Laus /Läuse 
Kies /Kiesel 
 
 
Andere wiederum haben in der Einzahl am Ende das eine s und in der Mehrzahl wird es dann 
Verdoppelt: 
 
Ereignis  / Ereignisse 
Erlebnis / Erlebnisse 
Zeugnis / Zeugnisse 
Geheimnis /Geheimnisse 
Verständnis / Verständnisse 
Begräbnis/ Begräbnisse 
 
 
                                                                                             
Und dann noch: 
 
Kürbis 
Ananas 
Mandalas 
Mais 
 
 
Und was fällt dir noch ein? 
 
.................. 
................. 
.................. 
 
 
 
 



 
 
Und eines merke dir: 
 
 
Die Einzahl-Endung... nis nach kurzem Vokal wird zur Mehrzahl-Endung  ....nisse, 
das ist klar: 
 
 
 
 
 
 
Bilde die Mehrzahl:       
 
 
Einzahl: Mehrzahl: 
  
Ereignis 
 

 

Geheimnis 
 

 

Zeugnis 
 

 

Verständnis 
 

 

Bekenntnis 
 

 

Erlebnis 
 

 

Unterstreiche die Endung   ...nis Unterstreiche die Endung ...nisse 
 
 
 
 
Findest du noch andere Wörter mit den gleichen Endungen?  
    
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
Und wenn nach kurzem Vokal am Ende steht  ....in (meist bei weiblichen Personen) – 
denke dran in der Mehrzahl zu verdoppeln  zu ...innen 
 
 
Bilde die Mehrzahl zu: 
 
 
 
  Ärztin   =                                                                  Lehrerin = 
 
 
  
 
 
                                Arbeiterin    =                                         Schülerin  = 
 
 
 
 
Freundin   =                                 Gärtnerin        =                                       Forscherin   = 
 
 
 
 
 
               Erfinderin    =                                                   Fahrerin  = 
 
 
 
 
 
Aber:  Nach langem Vokal bleibt es dann bei der Mehrzahl mit einem „n“: 
 
Also bilde nun die Mehrzahl zu: 
 
Delfin           =                         Termin  =                         Magazin   = 
 
 
Von vorne herein mit Endung nn in Einzahl und Mehrzahl:  
 
Gewinn     =                         Beginn      =                                      Sinn           =                
 

    Fallen dir noch Beispiele ein?                       
 
 



 
Und dann ist da noch die Sache mit dem ch oder g: 
 
 
Wenn du hörst am Ende ein ch und bisst nicht sicher, erweitere das Wort – 
Hörst du dann ein g musst du es auch schreiben (z.B.: ewig – Erweiterung: Ewigkeit, also g) 
 
 Suche Erweiterungen für  die folgenden Wörter und ergänze die Endungen: 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
                                                                      heili__ 
 
 
gläubi__                      
 
                                          freundli___ 
                                                                                                                         unglaubli___ 
 
 
                                                                                                              Käfi__ 
                                gemütli___ 
 
                                                                           ruhi__ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Tipp:  Die Erweiterungen findest du z.B. durch Steigerung, Mehrzahl oder auch                    
           Ergänzung/Wortfamilie 
 
 
 
                                          
 
 
 
 
 
 



 
 
 
In einigen wenigen Wörtern schreibt man den Diphtong anstatt mit ei mit ai. 
 
Der Grund: gleiche Wortstämme mit unterschiedlichen Bedeutungen können so unterschieden 
werden: 
 
 
Hier einige Beispiele zum lernen und ergänzen: 
 
 

 Hai 
 

 Mai 
 

 Kaiser 
 

 Laib (Brot) aber Leib (Bauch) 
 

 Saite (Gitarre) aber Seite (Buch) 
 

 Laien (kein Fachmann) aber leihen (Tunwort) 
 

 Laich (beim Fisch) aber Leiche (toter Mensch) 
 

 Bai (Bucht) aber bei (wie anbei etc.) 
 
 
 
 
 
 
Fallen dir Satzbeispiele ein? 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
Die silbe ...ver... bedenke ja, schreibt man fast nie mit f, sonder mit v: 
 
 
Suche selber Verben: 
 
ver____________________ 
 
ver_____________________ 
 
ver__________________ 
 
ver___________________ 
 
ver____________________                             Nomen: 
 
                                                                          Ver________________ 
 
                                                                          Ver___________________ 
 
                                                                           Ver__________________- 
 
                                                                           Ver______________________ 
 
 
Adjektive: 
 
ver____________________ 
 
ver_______________________ 
 
ver_______________________ 
 
ver____________________                                      weißt du noch mehr? 
 
 
 
Aber auch hier eine Ausnahme als Beispiel: 
 
fertig schreibt man mit f !!! 
 
Und bei fern und Ferien nicht zu verwechseln die Silben sind fern und Fe— 
und nicht ver/fer!!!! Also auch hier f und nicht v.    
  
 
 
 
 
 



 
 
Und auch am Anfang steht oft kein F sonder ein V, obwohl man beim Hören etwas anderes 
vermutet: 
 
 
 
Hierzu gehören zum Beispiel: 
 
 
 
Vater, Vetter, Veilchen, Vieh, viel, vielleicht, vier, Vogel, Volk, voll, von, vor, vorher. 
 
 
 
 
 
Zum üben:  Schreibe Satzbeispiele zu den Wörtern und suche im Wörterbuch, ob es noch 
andere Beispiele gibt. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
....und am Ende braucht man dann noch Nerv und Nerven. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
Es kann nur richtig sein, wenn du Verbindungen mit sein stets getrennt schreibst auch in den 
Konjunktionen: 
 
 
 
Suche Beispielsätze: 
 
 
 
beisammen sein                                           Wir __________________________ 
 
 
vorhanden sein                                             Es____________________________ 
 
 
vorüber sein                                                 Es______________________________ 
 
 
vorbei sein                                                     Die Stunde_______________________ 
 
 
zufrieden sein                                                  Ich ____________________________  
    
 
fertig sein                                                  Die Arbeit_______________________________ 
 
 
da sein                                                   Meine Tante________________________________ 
 
 
falsch sein                                        Die Aufgabe_____________________________ 
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